

## EMILIO LEZAMA El error de Xóchitl

**A** la oposición le urge un estrategia. Le urge una estrategia. Parece muy tarde para ganar, pero al menos se puede evitar una catástrofe. En la Alianza, la contienda interna es un caos y esa misma imagen denota al público. Nunca iba a ser fácil organizar los restos de lo que apenas hace un sexenio eran las tres fuerzas políticas más grandes del país, pero a estas alturas tener orden y estrategia no es un asunto de organización sino de supervivencia. En la encuesta de mayo publicada por Enkoll/El País, Morena subió 6 puntos con respecto al mes anterior y todos los partidos de oposición registraron una caída. Más preocupante aún, en un ejercicio hipotético en el que esta encuesta plantea a Luis Donald Colosio como candidato de MC, la Alianza PRI-PAN-PRD queda en tercer lugar con cualquiera de sus candidatos.

En ese contexto resulta sumamente confuso entender la decisión de Xóchitl Gálvez. ¿Quién la está asesorando? Xóchitl es el mejor perfil entre la oposición, y por ello mismo estaba colocada en una posición firme para ganar la CDMX. Hace unos meses, un reporte que llegó a manos del presidente, lo informó de que Xóchitl estaba arriba en la capital y que si ella era la candidata había riesgo de perder la ciudad. Esto generó preocupación en el gobierno; el único candidato que compite con Xóchitl en la Ciudad es García Harfuch, pero no es del agrado del presidente. Sin Xóchitl, las aspiraciones de la oposición en la capital disminuyen estrepitosamente. Ganar la CDMX es el golpe más fuerte al que —de forma realista— la Alianza aspira en las próximas elecciones. La CDMX fue la plataforma que catapultó a AMLO a la presidencia, pero también puede ser, a largo plazo, el lugar donde inicie el fin de su movi-

miento: para que eso suceda, hay que arrebatárselo.

En política nada está escrito, pero las probabilidades de que la Alianza gane la presidencia son demasiado bajas como para sacrificar la posibilidad de ganar la CDMX. Xóchitl acaba de sacrificar un posible triunfo en la capital por una probable derrota a nivel Federal.

Si la nominan para presidenta, la Alianza tiene posibilidades de recortar los márgenes e impedir una mayoría de Morena en el Congreso, pero pierden la posibilidad de gobernar la capital del país. Esto no es menor, la CDMX no es solo el segundo padrón electoral más grande del país, sino la plataforma que construyó a López Obrador, Marcelo Ebrard y Claudia Sheinbaum, las tres figuras más importantes del morenismo.

A veces es difícil interpretar, y después aceptar, las coyunturas históricas, pero estás suelen ser determinantes. No hay ningún indicio de que el 2024 pueda ser el año en el que la oposición recupere la presidencia: los números, las narrativas y su propia historia y pugnas internas juegan en contra de ello. En cambio, hace 3 años, la oposición le dio el golpe electoral más fuerte a la izquierda desde que ésta tomó control de la Ciudad en 1997; hay un camino por construir sobre ello.

El cortoplacismo suele ser un mal enemigo de los políticos. Es evidente que la posibilidad de una candidatura presidencial seduce a cualquiera, pero los tiempos en la política lo son todo: hace 6 años Anaya se apresuró, Colosio en cambio parece entender que no tiene nada que ganar en 2024, y es mejor esperar.

Por ello lo de Xóchitl sorprende, en lugar de ser la candidata que ganó la CDMX, podría convertirse en la candidata que perdió la presidencia. Desde la capital, tendría que tener una gestión tan desastro-

sa como la de Mancera para no ser una candidata fuerte y natural en 2030. En cambio, solo AMLO ha ganado la presidencia después de haberla perdido en otra elección. Jugar a ser AMLO, es una mala apuesta para cualquiera.

Hay caos en la Alianza y eso se nota. Xóchitl podría calibrar, aprovechar la exposición mediática de su supuesta campaña presidencial para luego empujar su aspiración a la CDMX. Pero en política los símbolos importan, y no es lo mismo ser la candidata que va adelante en la capital, a ser la candidata que perdió la candidatura presidencial de su propio partido y como premio de consolación irá por la ciudad. No es lo mismo llegar con todo por ganar, que intentar ganar una vez perdido.

En el camino a la presidencia la oposición no tiene narrativa, no tiene proyecto y no tiene estrategia: el caos es un mal aliado de los que buscan la victoria. Lo que la Alianza carece, Xóchitl tiene el potencial de tener; su carrera tiene una narrativa que se puede construir, hay también una visión en ella, pero su estrategia parece estar defraudándola. El potencial comunicacional de su figura es enorme, y cualquier estrategia reconocerá en ello una verdadera posibilidad de construir una campaña exitosa, pero el contexto importa.

Hoy, los mejores perfiles de la oposición son mujeres. Beatriz Paredes es una política congruente, culta y preparada, pero su partido juega en contra de sus aspiraciones. Xóchitl Gálvez es la mejor carta que tiene la oposición para ganar la capital y en seis años pelear la presidencia. Quemarla ahora, en una lucha fútil, es un error. Si la oposición quiere recortar distancias para evitar una mayoría de Morena en el Congreso deben preparar una extraordinaria campaña, pero no sacrificar a su mejor perfil. ●

**Analista político**



**Lo de Xóchitl Gálvez sorprende, en lugar de ser la candidata que ganó la CDMX, podría convertirse en la candidata que perdió la presidencia.**



# Se agravan diferencias dentro de partidos del Frente Amplio

**ALMA E. MUÑOZ  
Y ANDREA BECERRIL**

Las diferencias dentro del PRI, PAN y PRD se han acentuado conforme avanza el proceso para elegir al abanderado para 2024 del Frente Amplio por México.

Líderes partidistas han evidenciado públicamente su división, a lo que se suman cuestionamientos de tres de los cuatro políticos que hasta ahora han declinado a participar en la contienda por la candidatura presidencial de la oposición: los senadores Lilly Téllez, Germán Martínez y Claudia Ruiz Massieu. Hay versiones de que esta última dejará el PRI junto con Miguel Ángel Osorio Chong y Nuvia Mayorga.

Los dos últimos convocaron a una rueda de prensa para el próximo lunes en un hotel de Polanco, donde "encabezarán un importante anuncio". No especifican más, pero versiones dentro del grupo parlamentario *tricolor* apuntaron que se trata del anuncio de su salida del PRI junto con ex funcionarios, ex gobernadores y otros senadores, entre los que se menciona a Claudia Ruiz Massieu y Eruviel Ávila.

Dentro del PRI consideran que pasarán a la segunda etapa del proceso aquellos aspirantes a quienes el dirigente del partido, Alejandro Moreno, quiera "darles" firmas. Cada uno de ellos deberá recabar al menos 150 mil a escala nacional, es decir, mínimo 5 mil por estado.

En el frente es conocida la división que existe entre la cúpula de Nueva Izquierda, la corriente que domina al PRD. Públicamente, el ex dirigente Jesús Ortega alertó días antes de que se conformara la comisión organizadora del proceso que "algunos dirigentes de partidos de oposición" insistían en dirigir y organizar las elecciones primarias para la candidatura presidencial, lo que fue considerado un mensaje para Jesús Zambrano, actual líder perredista.

Ortega se ha pronunciado abiertamente por Xóchitl Gálvez, a pesar de que su partido registrará a dos aspirantes: Silvano Aureoles y Miguel Ángel Mancera. Ha dicho que se requiere un "gran frente opositor y una candidata que represente a la gran mayoría de la población, no sólo a un grupo o partido".

Militantes perredistas han señalado que el alejamiento entre Zambrano y Ortega viene de tiempo atrás, además de que ha sido notoria la ausencia del segundo en apa-

riciones públicas del frente amplio.

Mientras tanto, en el PAN provocó sorpresa la irrupción de Xóchitl Gálvez en la contienda, pues esperaban que fuera candidata a la Ciudad de México. Por lo pronto, el próximo martes comenzará el registro de aspirantes en las sedes de cada uno de los tres partidos.



## FRENTE POLÍTICOS

**1. Plaza llena.** La celebración por los cinco años del triunfo del presidente **Andrés Manuel López Obrador** se convirtió también en escaparate de perfiles en busca de aceptación. Pese a que el motivo de convocatoria era escuchar el mensaje del Presidente, también hubo muestras de apoyo a los precandidatos. A **Claudia Sheinbaum**, **Marcelo Ebrard**, **Adán Augusto López**, **Ricardo Monreal**, **Gerardo Fernández Noroña** y **Manuel Velasco**, quien dijo esta semana que las encuestas lo señalan como el caballo negro y que va remontando los números. La celebración del “triunfo del pueblo”, una vez más multitudinaria, presentando un informe sobre la transformación del país fue un éxito total. Hay fuerza en ese músculo.

**2. Los exigentes.** Con una exquisitez pocas veces vista, los dirigentes del PAN, PRI y PRD se pusieron rigurosos con el método de selección para la candidatura presidencial. Firmas digitales y debates. Éstas son algunas de las exigencias a los aspirantes del Frente Amplio por México. Por obvias razones, esta semana la lista de aspirantes de la oposición se redujo, ante las dudas del proceso. Ya se bajaron **Lilly Téllez** y **Claudia Ruíz Massieu**, entre otros. Sobreviven **Beatriz Paredes**, **Enrique de la Madrid**, **Xóchitl Gálvez** y **Santiago Creel**, quienes mantienen el interés. En medio de la incertidumbre que ha provocado la disolución del Consejo Electoral Ciudadano, **Marko Cortés** aseguró que las cosas marchan bien. Sólo él lo cree.

**3. Retraso.** A pesar de que **Rocío Nahle**, secretaria de Energía, estableció que arrancando julio iniciaría funciones la refinería en Dos Bocas, Tabasco, esto no pudo ser. Por el contrario, hay dudas acerca de si podrá o no empezar a procesar crudo este año, como lo prometió el gobierno de la 4T. La funcionaria tenía todas sus esperanzas puestas en esta fecha para poder cumplir con su encomienda institucional antes de saltar a un cargo de elección popular, como es su deseo. Una fase de la entrega final es lo que hay en este momento en la refinería. Y la certeza de que cada día sin que Dos Bocas refine, es un día en contra de las aspiraciones electorales de doña **Rocío**. De ahí la urgencia.

**4. Gracias por participar.** Los recientes días han sido de sorpresas. En la carrera presidencial, así como hay varios apuntados del lado opositor, hay quienes ya han descartado su participación. Primero, el gobernador de Yucatán, **Mauricio Vila**, del PAN, se bajó de la contienda; también el senador del Grupo Plural, **Germán Martínez**, dijo que mejor no. Y tras conocerse el método de selección del Frente Amplio por México, el desfile continuó. La senadora **Lilly Téllez** descartó participar con ese método y **Alejandro Alito Moreno** hizo lo conducente: “Yo no voy a participar... Estoy concentrado en fortalecer el Frente Amplio opositor y construir la propuesta que necesita México”. Bienvenida la autorreflexión.

**5. Peligro de extinción.** La rendición de cuentas y la transparencia contribuyen a una gobernanza ambiental inclusiva y responsable, aseguró el comisionado del Instituto Nacional de Transparencia, **Adrián Alcalá**, al participar en el conversatorio El acuerdo de Escazú y el desafío del acceso a la información, en el marco de la Agenda 2030. Resaltó que, el 28 de julio de 2022, la Asamblea General de las Naciones Unidas reconoció que el acceso a un medio ambiente limpio, sano y sostenible es un derecho humano universal. Lo único cierto es que, a pesar de las contradicciones de los legisladores, es indispensable la rendición de cuentas y la transparencia. “Nos atañen a todas y todos”, aseveró **Alcalá**. El Inai 2023: entre la extinción y resurgir como el ave fénix. Gran reto.

